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Une belle performance de la troupe de théâtre lors du Gala de Forimont! 

Le défi fleuri est de retour !   
Ensemble, conservons les quatre fleurons de Causapscal !   
 
Cette année encore, la Ville encourage les propriétaires de 
résidences ou commerces à embellir et verdir le milieu.  
 
Les critères pour se qualifier au défi :  
aménagements paysagers en façade avant, choix des végétaux, 
équilibre de l’aménagement, présence combinée d’arbres, 
d’arbustes, de végétaux comestibles, de plantes vivaces et 
d’annuelles, vue d’ensemble, harmonie visuelle. 
 

 
Transmettez une photo de votre aménagement, entre le 15 juillet et le 15 août !   

Le gagnant sera tiré au hasard et recevra un prix de 100 $ parmi les finalistes ayant obtenu la 
note de passage. Un 2e prix de participation de 50 $ sera tiré au hasard parmi les participants.  



3 

Mot de la mairesse 

Que le temps passe vite, nous en sommes 
déjà rendus à la fin de l'année scolaire; dit 
vacances, dit activités qui vont débuter 
comme : le camp de jour, la St-Jean- Baptiste, 
Fort Causap, les cours de conditionnement 
en plein air Art Fitness au Parc de la Pointe et 
c'est gratuit! Et plus encore ...Ça bouge à 
Causapscal!   
 
Le 15 juin, j'ai participé à la remise des prix 
académiques à la Polyvalente Forimont sur le 
thème médiéval. Je tiens à féliciter tous les 
académiciens et académiciennes pour leurs 
réussites scolaires et félicitations à tous ceux 
et celles qui ont préparé les belles pièces de 
théâtre de cette soirée bien réussie. Bravo!  

 
Le 22 mai,+ j'ai assisté à l'inauguration du 
projet « Espace nature et coin du feu »  de la 
Maison des jeunes. C’est très beau. MERCI aux 
partenaires : MRC de La Matapédia CSSSS-
BSL, LOG MAX, Ville de Causapscal, Commission 
de développement. Merci Geneviève et ton 
équipe pour votre accueil.   
 
Merci Accros-Plein Air pour votre belle 
activité la fin de semaine du 23 mai, pour avoir 
su réunir la population de Causapscal et des 
alentours, et pour avoir donné l'opportunité 
aux enfants de pêcher des petits poissons et 
déguster de bons hot dogs préparés par la 
Maison des jeunes et servis avec des sourires 
radieux !!!  
 
Bientôt vous allez récupérer votre courrier 
dans de nouvelles boîtes postales 
communautaires-je vous tiens au courant.  
 

La ville a reçu le don d'une magnifique toile 
de l'artiste en arts visuels M, Pierre Durette, 
un citoyen de Causapscal. Cette toile, qui a 
pour titre Fragment2, est affichée dans la  
grande salle de l'hôtel de  
Ville. L'idée derrière ces dessins est 
« d’évoquer la présence fantomatique de 
l'humain. Il n'est plus là mais ses traces sont 
partout. La scène se situe quelque part entre 

la chute et la régénération: l'humain 
s'est effacé, ne laissant que sa matérialité. 
L'identité, quant à elle, est absente, 
dissoute dans la représentation ».  
 
N'oubliez pas que notre écosite est en 
fonction, vérifiez votre calendrier pour 
l’horaire des journées d'ouverture. Tous 
ensemble, on garde notre ville propre et 
accueillante. J'ai assisté à la rencontre 
citoyenne Plan Climat sur les changements 
climatiques, perceptions et 
projections futures: des échanges intéressants 
et des informations pertinentes, à suivre... 
N'oubliez pas que vous pouvez visionner nos 
séances du conseil sur notre page FB de la 
Ville.  
 
*N'oubliez pas que nous avons des élections en 
novembre 2025 alors je vous invite à 
poser votre candidature *  
                

L’artiste Pierre Durette a remis une toile  
à la Ville de Causapscal 
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Une marche pour la cause de l’autisme. 
 
Dimanche, le 8 juin, nous avons accueilli un 
bienveillant citoyen, Yvon Sickini, qui a 
accompli un exploit remarquable pour la 
cause de l’autisme. Il terminait son parcours 
de plus de 800 kilomètres à pied autour de 
la Gaspésie dans le but d’amasser des dons 
pour le service de répit offert par Autisme 
de l’Est-du-
Québec.  
 
M. Sickini était  
fier de remettre 
un montant de  
9 676 $ à la 
fondation. 
 
Je vous souhaite 
une belle saison 
estivale en famille 

 
 

et avec les amis ! Bienvenue à nos visiteurs!  
 

BONNES VACANCES ! 
Odile Roy, mairesse 
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Depuis ce printemps, 
Mme Anne Gobeil occupe 
le poste de directrice 
générale à la Ville de 
Causapscal. C’est 
pendant la Covid, en 
2020, que Mme Gobeil, 
grande amatrice de 
chasse et pêche, décide 
de venir s’installer à 
Causapscal avec son 
conjoint, M. Pascal 
Legault, dans ce petit 
paradis qu’elle connaît 
bien. En effet, puisque 
ses beaux-parents 
étaient propriétaires de 
l’Auberge de la 
montagne à 
Routhierville, Mme Gobeil a eu l’occasion de 
venir passer ses vacances pendant de 
nombreuses années. Elle y a développé sa 
passion pour la chasse et la pêche, ayant 
capturé son 1er saumon à la fin des années 90.  
 
Native de Repentigny, elle a complété des 
études en design d’intérieur, programme qui 
comprend des notions d’architecture, 
d’élaboration de plans, etc. Elle a œuvré à 
Terrebonne pour la compagnie Altex pendant 
plusieurs années pendant lesquelles elle a 
acquis une expertise en design et découvert le 
monde de la motorisation et de la domotique.  
 
Par la suite, elle a créé sa propre entreprise 
qu’elle a dirigée pendant une décennie. Son 
entreprise se spécialisait en design et 
habillement de fenêtres pour des projets 
d’envergure sur des chantiers de constructions 
tels que tours à bureaux, condos et motels… 
Les plans hors-normes étaient élaborés sur 
mesure et devaient prévoir notamment les 
besoins en filage pour la motorisation de 
toiles gigantesques, selon le chantier.  
 
Installée à Causapscal, Mme Gobeil a par la 
suite assuré la coordination de la Clinique 
Sylvain Trudel à Amqui, un poste qu’elle a 
occupé jusqu’à tout récemment. 
L’opportunité de devenir directrice générale  

de la Ville représentait pour 
elle une façon concrète de 
s’engager dans sa 
communauté et de 
contribuer activement au 
développement de sa 
région. 
 
Mme Gobeil nous confie : 
« J’aime la gestion et 
j’aime les gens. J’ai le goût 
de faire ce que je peux pour 
ma ville. Je suis toujours 
prête à mettre l’épaule à la 
roue. Un de mes défis est 
de travailler avec notre 
équipe et sur les relations. 
La force d’une équipe est sa 
capacité à travailler 

ensemble. Ensemble, on peut déplacer des 
montagnes. J’y crois! » 
Parmi les dossiers importants, elle 
mentionne : l’attrait des nouvelles familles, le 
développement, le maintien de nos services et 
activités, l’avenir de nos écoles… 
Soucieuse d’être à la hauteur des exigences, 
Mme Gobeil a entrepris un programme de 
formation pour les DG. Cela lui permet aussi 
d’établir un réseau avec d’autres DG afin 
d’échanger sur des enjeux communs comme la 
dévitalisation d’une municipalité et des pistes 
de solution. Déterminée, compétente et 
engagée, Mme Gobeil semble prête à relever 
ses manches et à faire tout en son possible 
pour faire rayonner Causapscal.  
 
 
 

Par Hélène D’Aoust 
 

Anne Gobeil, nouvelle directrice générale à la Ville de Causapscal 
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Le Casse=croüte  

OUVERT 

TOUS LES JOURS 

de 11h à 20h  

418-765-3838 

Cours de chi-kung (qi-gong)  
 

Offerts à Causapscal, 
les lundis, de 10h00 à 11h00, 

au parc de la Pointe. 

Coüt : 10 $ par cours. 
Le chi-kung est une série d’exercices de respiration chinois. 

 

Offerts  à Amqui :  

les jeudis, de 10h à 11h, au parc de 

l'Agora. Gratuit. 

 
Marcel Croteau instructeur 

 

Une expérience époustouflante près de chez nous ! 

Rabais offerts: 

♦ 10% pour un membre utilisateur ( pour 

vous & votre famille ). Adhésion unique/ 60$; 

♦ 15% pour les résidents de Causapscal 
(avec une preuve de résidence). 

Parcours Via-Ferrata 

Durée: 2h30 

Traversez la passerelle suspendue, 

empruntez la paroi Via-ferrata sur 

50 mètres et revenez par la 

tyrolienne 

 

Coüt: 
18 ans +: 72$ 

10 à 17 ans: 52$ 

Tyrolienne-Parcours express 

Le nouveau parcours express-Tyrolienne vous permet 
de vivre une première expérience inoubliable.  
En moins d’une heure, vous pourrez:  
♦ traverser la spectaculaire passerelle suspendue;  
♦ franchir une section de 50 mètres de Via Ferrata 

facile d’accès; 
♦ revenir au point de départ en glissant sur la 

tyrolienne.  
10 ans et plus: 38$ 
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    SITE PATRIMONIAL DE PÊCHE MATAMAJAW 

Voici notre programmation pour cet été!  
Pour plus d'informations, consultez notre site internet, notre page Facebook et Instagram!  

La visite du musée est gratuite pour les 20 ans et - tous les 1er dimanche du mois.  
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                         Centre Éclosion 

 

 

Bonne nouvelle! Notre milieu de vie ne sera 
pas fermé durant l’été grâce à un soutien 
financier du Réseau éclaireur du Centre 
intégré de santé et de services sociaux du Bas-
Saint-Laurent. Nous avons développé le projet 

« Les journées 
Phares » qui 
permettront 
deux matinées 
d’ouverture par 
semaine durant 
l’été. 
 
 
 
 

Autant on a hâte à l’été, autant l’approche de 
la période estivale est difficile pour tout le 
monde. On anticipe les ralentissements des 
services communautaires et l’arrêt de la 
plupart de nos activités. Plusieurs d’entre 
nous se retrouvent à naviguer l’été sans 
boussole : les journées Phare sont mises en 
place pour éclairer notre parcours jusqu’à la 
reprise normale des activités. Elles nous 
permettront de conserver une part de routine, 
un contact social et un lieu où obtenir du 
soutien, de l’écoute et de l’accompagnement 
en cas de besoin. 
 
Voici les informations à retenir pour cet été : 
♦ Notre horaire d’été est applicable  
 du 25 juin au 12 septembre 2025. 
♦ Nous serons ouverts les mercredis et les 

vendredis de 8h30 à 11h30. 
♦ Les ateliers avec le Centre d’action 

bénévole se poursuivent sur inscription. 
♦ Les services de supervision des droits 

d’accès sont actifs pendant l’été. 
♦ Le frigo pour tous sera accessible lors 

des heures d’ouverture. 
♦ La forêt magique est fermée du 18 juin 

au 13 septembre inclusivement. 
♦ Nos activités régulières reprendront le 

lundi 15 septembre. 
 
Nos activités se poursuivent jusqu’au 19 juin 
selon l’horaire régulier. L’espace Familles-La 
forêt magique continue d’accueillir les 
enfants de 0 à 11 ans avec leurs parents les 
mardis et les dimanches de 9h à 12h jusqu’au 
17 juin inclusivement.  

 

Toute l’équipe du Centre Éclosion vous 
souhaite un été doux et paisible. Rechargez 
vos batteries, profitez du moment présent, 
buvez de l’eau et prenez soin les uns des 
autres! 

Visitez le www.centreeclosion.com et suivez 
la page Facebook du Centre Éclosion pour ne 
rien manquer! 
 

L’équipe du Centre Éclosion 
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Le conseil 
d’administration local se compose 
comme suit : Denise Langlois 

présidente, Livette Arsenault vice-présidente, 
Diane Corneau secrétaire, Helen Lavoie 
trésorière, Claudette Gosselin conseillère #1 
responsable du comité  des communications, 
Micheline Pitre conseillère #2 responsable du 
comité dossiers, Lyse Boucher aide technique 
responsable du comité recrutement. 
 
Pendant l’été 2021, la Commission de 
développement a fait faire des saumons en 
bois afin que les différents commerces et 
organismes les décorent, les personnalisent 
afin de représenter ce que nous faisons. Celui-
ci et tous les autres ont été exposés sur le site 
de Matamajaw pendant l’été 2022 et ont été 
vus par tous les concitoyens de Causapscal et 
tous les visiteurs, par la suite à l’hôtel de ville 
et après, il nous reviendra.  
 
Le projet d’écrire un livre de recettes qui 
mijotait depuis quelques années refait 
surface. Grâce à la collaboration de plusieurs 
membres, un nombre impressionnant de 
recettes ont été recueillies et cumulées par 
Claudette Gosselin et transmises à Diane 
Corneau qui fût la rédactrice du livre avec le 
support très apprécié de madame Louise 
Bérubé.  
 
Notre projet visant à nous faire connaître dans 
notre communauté a été atteint grâce à la 
tenue  d’un kiosque sous le chapiteau lors des 
festivités du 125e, du 13 au 17 juillet au Parc 
de la Pointe. Nous avons fabriqué 
différents articles vendus à ce kiosque 
pendant cette période.  
 
Fin novembre, quelques-unes de nos 
membres ont participé à la décoration 
de l’église pour les fêtes. Nous avons 
toujours notre populaire tournoi de 
quilles au profit de la Fondation OLO, 
celui-ci nous a permis d’amasser une 
somme d’argent pour 3 bébés. 
 
Malgré une année pleine de 
rebondissements, nous avons six 
nouvelles membres dont nous sommes 
bien fières. 

Le conseil d’administration local 
se compose comme suit : Denise Langlois 
présidente, Helen Lavoie vice-présidente, 
Micheline Pitre secrétaire, Claudette Gosselin 
trésorière, Thérèse Rioux conseillère #1 
responsable du comité  des communications, 
Martine Michaud conseillère #2 responsable du 
comité dossiers, Lyse Boucher aide technique 
et responsable du comité recrutement. 

La pandémie est derrière nous et cette année 
l’a bien prouvé.  Nous avons été très actives et   
impliquées dans notre communauté. 
Engagées, nous l’avons été auprès de la 
communauté. Nous avons participé à plusieurs 
activités tenues au cours de l’année : vente 
d’artisanat lors du 125e de Causapscal, 
participation à la Journée d’automne en ayant 
cuisiné un potage à la citrouille servi à la 
population lors de cet évènement.  Pour Noël, 
nous avions organisé une vente d’artisanat 
confectionné par nos membres. Plusieurs 
artisans de la région s’étaient joints à nous.  
De plus, il y a eu la décoration d’un arbre de 
Noël à l’Église, participation au marché de 
Noël du Matamajaw, confection de linges à 
vaisselle remis à chacun des nouveaux 
arrivants, 
collaboration au 
déjeuner 
communautaire 
organisé par le 
Club des 50 ans 
et plus.  
 
 

  Historique du Cercle de Fermières Causapscal (suite) 

Photos d’archives 
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Engagées, nous l’avons été auprès de OLO. En 
collaboration avec la salle de Quilles Causap, notre 
responsable du comité dossiers, madame Martine 
Michaud, aidée de membres de notre cercle ont 
organisé un tournoi de quilles. Quatre-vingts 
personnes étaient inscrites. L’argent ramassé lors 
de cette activité, en plus des dons recueillis au 
cours de l’année, ont permis d’aider 3 nouveaux 
bébés à naître en santé. Le cercle a choisi comme 
œuvre sociale de la Fédération de donner un 
montant de 50$ à la Fondation OLO. 

 

Engagées auprès de nos artisanes, la responsable 
des Arts textiles, madame Helen Lavoie, a formé 
un comité composé de mesdames Diane Langlois, 
Martine Michaud, Denise Langlois, Renée Lajoie, 
Claudette Gosselin et Livette Arsenault qui l’aide 
énormément. Cette année, la transmission du 
patrimoine a pris tout son sens. À partir du mois 
de septembre, à chaque semaine, nous avons suivi 
des cours de tissage, de tricot, de couture et de 
broderie. Des membres engagées nous ont partagé 
leurs connaissances. Plusieurs pièces 
confectionnées lors des ateliers ont été envoyées 
pour le Concours d’Arts textile des CFQ. Des cours 
de tissage d’un linge de table ont été donnés à 
huit jeunes. La responsable s’est aussi engagée 
auprès de notre Fédération en accueillant des 
membres et d’autres cercles afin qu’il puisse y 
avoir une formation de dentelle aux fuseaux et 
broderie brésilienne. 
 
Engagée auprès des nouvelles membres, notre 
responsable aide technique au recrutement, 
madame Lyse Boucher, a souhaité la bienvenue aux 
nouvelles membres et leur a remis une carte ainsi 
qu’une épinglette des CFQ.  
  
Nous avons fait l’achat de divers appareils: 
machine à coudre, surjeteuse, imprimante laser 
couleur, 2 ordinateurs portables, téléviseur, 
réfrigérateur, micro-onde, 2 métiers, un 45 pouces 
et un 36 pouces, 7 bancs pour nos métiers et du fil. 
Toutes les membres du CAL ont travaillé en 
collaboration et en harmonie dans tous les projets. 
Année très occupée mais combien valorisante!  

Nous avons donné beaucoup mais on a aussi reçu 
beaucoup. 
 
Fière d’être Fermière, fière de notre 
engagement 
 

Le conseil d’administration local se 
compose comme suit :  Thérèse Rioux présidente, 
Diane Corneau vice-présidente en remplacement 
de Helen Lavoie qui est décédée en juillet 2023, et 
responsable du comité communications, Micheline 
Pitre secrétaire, Claudette Gosselin trésorière, 
Martine Michaud conseillère #1 responsable du 
comité  dossiers, Diane Langlois conseillère #2 
responsable des Arts textiles, Lyse Boucher aide 
technique et responsable du recrutement. 
 
Nous voulons remercier nos pionnières car c’est 
grâce à elles si le chemin est tracé. C’est à nous 
maintenant de continuer pour qu’il y ait un 
lendemain. Nous avons tous les outils nécessaires 
pour transmettre notre patrimoine afin qu’il reste 
toujours vivant. 
 
Merci à vous toutes, nos membres, de garder la 
flamme. Au jour d’aujourd’hui, il est facile de 
décrocher mais vous êtes là et travaillez fort pour 
que le Cercle de Fermières de Causapscal soit 
toujours vivant. 
 
Vive les vacances! 
Le Cercle de Fermières de Causapscal prendra un 
repos bien mérité et reviendra en août avec de 
nouvelles idées et un nouveau thème. 
 
Le congrès régional des Cercles de fermières a eu 
lieu le samedi 26 avril dernier à Saint-Valérien. Par 
tirage au sort parmi 12 cercles, la pièce de la 
technique à l’étude (Les Appliqués) de Madame 
Cécile Thériault se verra acheminée au niveau 
provincial et sera exposée lors du Congrès. 
 
Un prix de reconnaissance au niveau régional pour 
le comité recrutement a été attribué à Madame 
Lyse Boucher. 
 
Un prix de reconnaissance au niveau régional a été 
attribué à Madame Thérèse Rioux, présidente, pour 
le rapport d’activités du cercle 2024-2025. Elle va 
représenter la fédération 04 Bas-St-Laurent au 
congrès provincial qui aura lieu en juillet à St-
Hyacinthe. 
 
Je souhaite à toutes les membres ainsi qu’à la 
population de Causapscal un été ensoleillé, entouré 
de nos familles et amis .es. Beaucoup de plaisirs 
tout en restant prudents. 
 
Diane Corneau, 
Responsable du comité communications. 
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 La Seigneurie Mon Toit 

L’AGA a eu lieu le 4 juin dernier. Trois postes 
étaient en candidature : M. Jacques D’Anjou, 
Mme Maria Chabot et M. Aurèle Bérubé. 
M. Jacques D’Anjou renouvelle son mandat. 
Mme Maria Chabot et M. Aurèle Bérubé nous 
ont remis leur démission. Nous remercions 
chaleureusement les anciens administrateurs 
qui ont été présents et disponibles au cours de 
leur mandat.  
 
Nous avons eu la visite de Mme Pierrette Rioux 
le vendredi 13 juin pour un après-midi en 
chanson. 
 
Avis aux personnes de Causapscal et 
environs : Nous avons deux beaux 
appartements libres actuellement. Venez nous 
rencontrer, il nous fera plaisir de vous faire 
visiter et de vous fournir tous les détails 
nécessaires.  
 
Nous en profitons pour souhaiter un bon été 
aux citoyens de Causapscal ainsi qu’à nos 
résidents.  
 
Marie-Josée D’Anjou,  
Coordonnatrice:418 756-1803 # 1 

Le nouveau Conseil d’administration : 
 

M. Jacques D’Anjou, président 
M. Mario Bouchard, vice-président 
Mme Martine Boulay, secrétaire-trésorière 
Mme Guylaine Michaud, administratrice 
M. Rodrigue Boulianne, délégué du Conseil de 
ville 
M. Jacques Chouinard, représentant des 
résidents 
M. Raymond Bacon, représentant des résidents  
 
Nous souhaitons bonne chance à cette nouvelle 
équipe.  

 

Un petit mot avant les vacances estivales. 
Comme vous le savez, nos activités font 
relâche cet été.  Les bénévoles sont 
fatigués.es et ont droit à un beau repos, 
comme tout le monde d’ailleurs. Les soirées 
de danse vont se terminer dimanche le 29 juin 
et reprendront dimanche le 31 août. Nous 
serons en forme pour reprendre nos activités 
et , qui sait, en avoir de nouvelles. 
 
Comme mentionné lors 
du dernier numéro de 
L'Eau Vive, nous avons 
tenu notre Assemblée 
Générale Annuelle en 
mai.  
 
 

Voici le conseil d'administration 2025 :  
 
Présidente : Lynda Côté 
Vice-présidente : Claudette Gosselin, 
Trésorière : Johanne Paquet 
Secrétaire : Raymonde D'Aoust 
Administratrices :  
Chantal Mercier, Marie Pilote et Gina Mercier. 
 

 
Pour louer la salle, contactez:  
Chantal Mercier : 418-330-2085  
Lynda Côté : 418-629-7369 
 
En vous souhaitant un bel été. 
 

Raymonde D'Aoust 

Le Club des 50 ans et +  
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Le 15 mai dernier, se tenait à la Polyvalente Forimont le Gala Reconnaissance. Durant cette 
soirée, plusieurs prix ont été décernés à nos élèves, et ce, dans différentes catégories. En plus 
de l’académique, des élèves ont reçu des prix et des mentions spéciales au niveau des efforts, 
de la lecture, de l’écriture ainsi que dans le sport. Cette soirée a été animée par nos jeunes de 
la troupe de théâtre de l’école et nos techniciens qui ont fait un très beau travail. Nous tenons 
également à remercier nos généreux commanditaires et les gens qui nous ont fait des dons à 
l’entrée. C’est grâce à vos contributions que nous organisons ce gala reconnaissance. Merci à 
tous et à l’an prochain!  

Nathalie Beaulieu et Isabelle Lavoie, 
Enseignantes 

 

 

Académique secondaire 1 :  

 

Eddy Laurin,  

Léa-Rose Hébert-Morneau,  

Élie-Anne Lemieux,  

Maïka Lévesque,  

Emmanuel Valois 

 

 

 

Académique secondaire 2 :  

Esther Abud, Juliette Abud, Émie Barrest, Sara Barrest, Florent Pelletier,  

Arnaud D’Aoust-Tremblay, Émie Tremblay, Xavier D’Anjou 
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Académique secondaire 3 : Lilianna Pitre, Loïk Plante, Lily Denaës-Martineau, Marianne Landry, 
Léa-Rose Cyr, Brendon Gignac, Laurie Hébert-Morneau, Maxime Veilleux, Ariane Cyr 

Académique secondaire 4 : Delphine, Royer, Élyanna Althot, Étienne Boudreau, Noam Pelletier, 
Émilien Thériault, Nicolas Allard, Laurence Bergeron, Alysia Tardif, Marie-Claude Tremblay, 
Rosalie Lemieux, Alexis Barrest, Alexandre Allard 

Efforts : Alexis Désormeaux, Émie Tremblay, 
Brendon Gignac, Marie-Claude Tremblay  
 
Bouquineurs et Bouquineuses : Eddy Laurin, 
Florent Pelletier, Laurie Hébert-Morneau, 
Laurence Bergeron 
 
Français écriture : Élie-Anne Lemieux, Émie 
Barrest, Brendon Gignac, Noam Pelletier 
 
Implication bénévole :  
Lilianna Pitre et Delphine Royer 

Tirages efforts : Emmanuel Valois, Raphaël 
Roussy, Juliette Abud, Arnaud D’Aoust-Tremblay, 
Léa-Rose Cyr, Laurie Hébert-Morneau, Alysia 
Tardif, Alexis Barrest 
 
Tirages sports : Raphaël Roussy, Émie Tremblay, 
Maxime Veilleux, Sara Barrest, Alycia Tremblay, 
Léa-Rose Cyr, Marianne Landry, Zackary 
Morissette, Eddy Laurin, Élie-Anne Lemieux 
 
Tirages techniciens et troupe de théâtre : Alycia 
Tremblay, Léa Lépine-Proulx, Maïka Lévesque 
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Qui ne connait pas Alain??  �  

Le 23 mai dernier, était sa dernière soirée de travail à la MDJ. 

Nous lui avions préparé une belle fête pour son départ.  Sa réac0on 

en valait beaucoup!  

Merci aux 32 jeunes présents pour sa soirée! 

Nous lui souhaitons la meilleure des chances dans son nouvel 

emploi et tu es le bienvenu quand tu veux! Merci Alain!!  

Horaire d’été, dès le 23 juin. 

 

Plusieurs activités locales seront offertes durant 

la période estivale.: piscine, quilles, feu, etc.   

Suivez-nous sur nos réseaux sociaux.  

 

Hey les ados, on veut savoir quelles sont les activi-

tés que vous voulez faire avec nous!!   

Il y aura une rencontre prochainement!  
 

Vos animatrices pour la saison estivale sont :  
Alicia, Zoé et Kathleen  

Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi 

13h à 16h 13h à 16h 13h à 16h 13h à 16h 13h à 16h 

18h à 21h 18h à 21h 18h à 21h 18h à 21h 18 à 21h 

Maison des jeunes de Causapscal 

Un voyage bien rempli à Montréal! 
Journaliste: Esteban Pilote   
 
Du 4 au 6 juin, pour bien finir la 
semaine, les élèves de l’école 
Forimont sont partis en voyage à 
Montréal afin de célébrer la fin de 
l’année scolaire. Tout d’abord, nous 
nous sommes rendus au Buffet des continents 
de Drummondville, pour ensuite aller au Village 
des valeurs qui est une friperie. Le lendemain, 
nous avons utilisé le métro afin de se rendre au 
biodôme, à l’insectarium et au planétarium.  
L’attraction la plus populaire fut de voir les 

capibaras. Lors de la dernière journée à 
Montréal, la Ronde nous a accueillis et cette 
activité a été 
selon Maxime 
Veilleux, la 
meilleure de 
toute. Pour 
conclure, ce 
voyage a été 
une vraie 
réussite.          
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Voici les 4 jeunes préposés au parc cet été :   
Nicolas Allard, Marianne Landry, ` 

Levy Gendron et Noah Bastien.  
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La saison 2024-2025 du groupe Femmes en 
action s’est clôturée par un repas des plus 
festifs à la Coulée Douce lundi le 6 juin. La 
rencontre s’est déroulée en toute amitié, 
agrémentée de jeux et de témoignages et 
s’est terminée par le volet administratif. Les 
activités ont été mises sur pause pour la 
période estivale et seront de retour en 
septembre. 
 
Tournoi de « Quilles 8-9= X 
 
Les 6-8-9 mars s’est tenu, pour la 3e 
année, le tournoi de quilles pour la 
cause de la lutte à la violence faite 
aux femmes et aux enfants appuyée 
par le groupe Femmes en action en 
collaboration avec le Centre de 
Femmes de La Vallée de La 
Matapédia. Bravo et merci aux 72 quilleurs qui 
se sont inscrits à ce tournoi. Plusieurs cadeaux 
ont été remis aux participants grâce à la 
générosité de nos commanditaires. 
 
Nous saluons le support et l’accueil 
inconditionnel démontrés par tous nos 
commanditaires contribuant au succès de 
cette activité. Grand MERCI à chacun de 
même qu’au personnel de Quilles Causap. 
Encourageons chacun en achetant 
localement : 
∗ Alimentation Causap 
∗ Auberge La Coulée Douce 
∗ Accros Plein-Air 
∗ Garage Valois 
∗ Log Max 
∗ Meubles Bergeron 
∗ Passion Mode 
∗ Familiprix 
 
Remise de don au Centre de Femmes 
 
Tous les profits du tournoi , soit 850 $, ont 
été remis en totalité au Centre de Femmes 
lors du dîner pour la fête des mères, le 14 mai 
à Amqui. On se doit de souligner le travail 
remarquable accompli auprès de toutes les 
femmes de La Matapédia qui demandent de 
l’aide pour traverser des difficultés pendant 
certains moments de leur vie familiale. Le 
Centre de femmes et leurs intervenantes 

répondent toujours à leur appel avec 
empressement et selon leur champ de 
compétence. 

À chacune, bonnes vacances! 
Monique Abud, secrétaire 

Groupe Femmes en action 

La présidente, Mme Claudette Tremblay, 
était fière de remettre un chèque au 
montant de 850 $ au Centre de Femmes. 
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Chronique Que sont-ils devenus.es? 
Trois parcours, une famille inspirante! 

Dans ce dernier article avant les longues 
vacances estivales, je me fais plaisir en vous 
racontant trois parcours de vie. Pour moi, ils 
sont particuliers. Je débute en vous présentant 
Clarence puis l'une de ses filles, Émilie, et je 
termine par le parcours de son fils cadet, 
Maxime. 
 
Clarence est le fils de Marcelle et Emmanuel 
Gauthier, malheureusement décédés. Il 
compte parmi mon tout premier groupe 
d'élèves et je réalise le rêve de ma vie, 
enseigner! Dans mon souvenir, je me rappelle 
un petit blondinet très sage, un peu timide, 
brillant et attentif. Pour ma première rentrée 
scolaire, j'avais 39 élèves et un 40e s'ajoutait 
pour le cours de catéchèse. Heureusement, à 
la fin septembre, sans doute par un surplus de 
budget, il y eut une 5e classe de 1ère année.   
Premier contrat, sans expérience hormis 
quelques stages, on m'assignait la tâche 
d'enseigner à 28 petits garçons de 6 ans. 
J'avoue que c'était très apprécié de compter 
parmi le groupe quelques élèves calmes et 
obéissants tels que Clarence! À cette époque, 
on utilisait la méthode dynamique pour 
l'enseignement du français et on encourageait 
l'enseignante à suivre ses élèves. C'est ce qui 
explique que Clarence et plusieurs autres ont 
fait leur 1re, 2e et 3e avec moi.  
 
Au cours de ces années, Clarence se rappelle 
quelques anecdotes...Lors d'un spectacle de 
Noël : chaque classe avait à s'exécuter dans un 
chant de Noël que nous avions pratiqué. 
Lorsque ce fut au tour de mes élèves, Clarence 
s'est aperçu, à un moment donné, qu’il 
chantait seul car les autres avaient oublié les 
paroles...Il se souvient aussi d'une visite au 
moulin de la CIP (aujourd'hui Cédrico). C'était 
ma première activité en dehors des murs de 
l'école, ce qui n'était pas pratique courante. 
Juste avant mon départ en autobus scolaire, la 
directrice m'avait signifié : « Mlle Tanguay, 
n'oubliez pas, c'est à vos risques! ». Pour 
garder ma confiance, j'ai dû ne pas trop tenir 
compte de cet avertissement car, au 
préalable, j'avais rencontré le responsable de 
l'endroit et toute la visite avait été planifiée 
pour s'assurer de la sécurité des enfants : port 
du  casque/visière,  guides sur place, plusieurs  
 

parents accompagnateurs, visite des lieux par 
petits groupes, etc. Clarence se souvient 
également d'un pique-nique, probablement 
dans la cour de l'école ou à la Pointe du curé... 
J'aimais bien innover dans le but d'intéresser 
les élèves et de leur apprendre la vie en 
dehors des murs scolaires. Ne possédant pas 
d'auto, il arrivait que mon père fasse le taxi 
lors d’intempéries. Clarence se rappelle que 
l’un de ces jours, je l'avais ramené chez lui.  
Un souvenir marquant pour lui! 

Ses études secondaires terminées, Clarence 
occupe quelques emplois à différents endroits 
dont trois mois dans une usine de Granby. 
Malgré la brièveté de ce premier emploi, il 
aura été marquant pour lui. C'est là qu'il fit la 
rencontre de Yolande, celle qui partage sa vie 
aujourd'hui. Ils se marient et fondent une belle 
famille de trois enfants, Marie-Ève, Émilie et 
Maxime. 
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Par la suite, il reviendra 
dans la région pour 
travailler à la Vitrerie 
d'Amqui et au Foyer 
moderne avant de trouver 
un poste permanent à 
l'usine Fenetech qu'il 
occupera pendant 30 ans. 
À l'automne 2024, il prend 
sa retraite mais, voilà que 
dernièrement, on fit 
appel à ses services. Pas 
facile de remplacer des 
gars qualifiés comme lui. 
Après réflexion, il accepte ce retour au travail, 
me disait-il, mais à ses conditions dont celles 
de travailler à l'extérieur et de limiter ses 
présences à deux jours/semaine. Pendant 24 
ans, il a été pompier volontaire pour la ville de 
Causapscal. Pour occuper cet emploi, il a dû 
suivre une formation de pompier 1 et d'officier 
1 (lieutenant). 

Dans ses moments libres, Clarence est un grand
-papa gâteau. Il favorise les rencontres 
familiales, toujours très attendues par ses six 
petits-enfants. Je devine qu'avec son habileté 
à manier le marteau, il doit lui arriver de 
l'utiliser de temps en temps pour rendre 
service à l'un ou l'autre de ses trois enfants. 
Son plus grand rêve, c'est de garder la santé 
pour continuer de pratiquer les quilles, la 
marche et le patin avec son épouse Yolande, 
l'amour de sa vie depuis 42 ans. Que souhaiter 
de plus à Clarence? Encore de nombreuses 
années de retraite pour profiter des bons 
moments de la vie et pour continuer de gâter 
les siens! 

Puis le temps a passé et voilà 
qu'apparaît sur ma liste de 
septembre 94/95, le nom 
d’Émilie Gauthier, fille de 
Clarence. Une fierté pour moi! 
C'était une enfant douce, 
gentille, intelligente, une petite 
abeille en classe.  
Dans mon souvenir, je dirais que 
c'était une perfectionniste, elle 
s'appliquait à toujours bien 
faire. Émilie se souvient que 
durant un spectacle que nous 
avions préparé pour les parents, 

son petit frère était monté sur la scène. 
« C'était une pièce de théâtre, il ne fallait pas 
déranger les acteurs... » Ah! 

Émilie a fermé les portes des écoles St-Rosaire 
et Forimont pour se retrouver au CÉGEP de 
Rimouski. Elle a obtenu une technique 
administrative option finances. 
 
Depuis trois ans, elle occupe le poste de 
trésorière adjointe à la ville d'Amqui. Émilie et 
son mari Steve ont le bonheur d'être parents 
de deux beaux enfants, Mégane 11 ans et 
William 8 ans. Depuis quelques années, elle 
nourrit le rêve d'aller visiter Londres avec sa 
grande fille. Pour se détendre, pour oublier 
son travail, Émilie relaxe par la lecture et par 
les activités reliées au domaine de l'art, peu 
importe lesquelles, elle les apprécie toutes. 
L'achat d'une voiture électrique serait un 
éventuel projet à réaliser. 
 
Quelques autres années s'écoulent et voilà que 
sur ma liste d'élèves de septembre 2001, le 
dernier groupe à qui j'enseignerai, j'aperçois le 
nom de Maxime, fils de Clarence… Je prends 
alors conscience que j'ai fait mes débuts dans 
l'enseignement avec le père et voilà que je  

Les six petits-enfants précieux de Clarence et Yolande. 

Clarence en 1re année 
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termine ma carrière d'enseignante avec le fils…  
Il me semble que ça ne pouvait mieux boucler 
ma carrière! 
 
Les loisirs préférés de Maxime, c'est de passer 
du temps avec Wendy et leurs deux petits 
garçons. Il aime bien pratiquer le camping avec 
sa famille. La chasse et les promenades en VTT 
occupent également ses autres moments de 
détente. En bon camionneur, la mécanique est 
un loisir qu'il apprécie également. 
Maxime est un jeune 
père de famille qui a 
comme objectif de finir 
sa maison. Il aimerait 
bien réaliser un autre 
rêve qui lui tient à 
cœur, « construire son 
propre garage tout près 
de sa maison ».   
 
Qu'est donc devenu cet 
autre petit blondinet? 
À huit ans, Maxime 
ressemblait 
énormément à son papa 
au même âge, je peux en témoigner. Il lui 
ressemblait également par sa timidité, son 
sourire et également par son regard de petit 
garçon intéressé et avide de connaissances. S'il 
y avait parfois de l'indiscipline, des 
chuchotements, ça ne pouvait provenir de 
Maxime! C'était un élève à son affaire, sérieux 
et vaillant. Comme sa famille, il a parcouru les 
corridors et les locaux de St-Rosaire, puis ceux 
de la Polyvalente de Causap. Maxime a terminé 
un DEP à Rivière-du-Loup, en mécanique des 
engins de chantier. Il a par la suite complété 
un DEP à Causapscal en conduite de 
machinerie lourde et de voirie forestière. 
Aujourd'hui, Maxime est camionneur forestier. 
Il est à l'emploi de la Cie 
Danny Harvey depuis 5 ans. 
 
Maxime et sa conjointe Wendy 
sont de fiers parents de deux 
magnifiques petits garçons, 
Matt 5 ½ ans et Anthony 4 
ans. Le rêve de Maxime serait 
de posséder son propre 
camion forestier. Grand-papa 
Emmanuel serait sûrement 
fier de voir l'un de ses petits-
fils circuler sur des chemins 
forestiers, des chemins qu'il a peut-être lui-
même construits alors qu'il « chauffait » de ces 

immenses machines pour en ouvrir 
de nouveaux en forêt. 
Maxime, je te le souhaite 
grandement ce camion forestier!  
Maintenant, je penserai à toi 
lorsque je croiserai l'un de ces 
mastodontes sur la route! 
 
Voilà trois parcours, trois autres 
personnes qui ont fait et qui font 

une différence dans Causapscal et les 
alentours. Pour terminer, j'aimerais saluer 
Réjeanne et Marius, sœur et frère de Clarence, 
Simon, fils de Francine Hugues et Brigitte, les 
enfants de Réjeanne. Je leur ai tous enseigné 
la 3e ou la 4e année. Je veux également saluer 
Marie-Ève, l'aînée de Clarence. Je n'ai pas eu 
le bonheur de lui enseigner mais j'ai appris 
qu'elle était éducatrice spécialisée à l'école 
Caron et qu'elle était maman de deux 
charmants enfants Marie-Lee et Éliott. 
Tout ce beau monde me permet de faire un 
clin d'œil à Madame Marcelle et à Monsieur 
Emmanuel, parents et grands-parents. Ce sont 
des personnes avec qui j'ai eu l'occasion de 

converser, de prendre 
conseil et de partager la 
même table lors de repas 
communautaires. Ils ont 
gravé des valeurs 
indélébiles dans le cœur et 
dans la mémoire de leurs 
enfants et petits-enfants! 
 
Très heureuse d'avoir eu la 
chance de vous rencontrer à 
un moment de ma vie. 
Vous êtes une famille 
inspirante! 

Monique Tanguay   

Visite de Clarence  
dans la classe  
de Maxime 

Marcelle et Emmanuel Gauthier  
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    Chronique littéraire:  
Les-Cordes-de-Bois 

La Rue des Anges, la Pointe du Curé, 
le Petit Village, le Chemin de 
Chicane, la Route du Poulailler. Voici 
autant de noms de lieux dont 
l’origine est souvent inconnue, mais 
dont l’utilité était pratique pour 
ceux qui cherchaient leur chemin 
quand les autorités n’avaient pas 
encore nommé les routes. Voici un 
exposé d’un des premiers livres 
d’Antonine Maillet, décédée il y a 
quelques temps, où elle nous fait 
part de nombreux surnoms de son 
coin de pays en Acadie:  
Les-Cordes-de-Bois. 
 
« Frank MacFarlane, qui avait la 
mâchoire forte et le bras très long, 
pouvait pourtant pas lever trop haut 
le front sur les bâtards du pays, étant 
lui-même né de parents inconnus. 
C’est déjà une honte de point porter 
le nom de son père, disait à tout le 
monde le forgeron, fils de Jérôme, à 
Tilmon à Médas à Jude; mais quand 
c’est qu’un homme ne peut pas non 
plus noumer la race de sa mère... Mais le forgeron 
y mettait de la mauvaise foi, tout le monde 
connaissait la race de MacFarlane, petit orphelin 
ramené d’Écosse par un curé généreux en mal 
d’enfant de choeur. Il était Écossais, MacFarlane, 
de nom, de sang et de taches de rousseur. Surtout, 
il révélait ses origines à ce don qui ne trompe pas : 
Frank MacFarlane savait remplir ses coffres plus 
vite que tous les gens du pays leurs bas de laine. Et 
quels coffres! On ne les avait jamais vus, mais on 
en parlait le long des côtes. Des coffres à faire 
rougir le Capitaine Kidd. 
 
Pourtant il avait débuté servant de messe, 
l’Écossais. Mais servant de messe protégé du curé.  
Ça ouvre des perspectives. Si bien qu’à la mort de 
son protecteur, l’orphelin, déjà entré dans une des 
plus grandes familles des côtes, était établi sur la 
meilleure terre du Pont, en possédait deux ou trois 
autres dans le bout des pointes, et louchait du côté 
des Cordes-de-Bois. -Ça portait point de nom-là à 
l’époque, que me dit Ozite. C’était le Haut-du-
Champ. Mais Pierre à Tom n’en était pas si sûr. 
 
Pierre à Tom ne voulait pas se battre avec une 
centenaire, qu’il m’a dit, et il laissa tomber. Mais 
il gardait son idée. Il la poussa même un peu plus 
loin, jusqu’à prétendre que ce nom de Cordes-de-
Bois, donné à la butte des Mercenaire, aurait été à 
l’origine du commerce MacFarlane. Ben, qu’il m’a 
dit, c’est-ti’ point son nom à Lac-à-Melasse qu’a 

attiré tous les mangeux de 
melasse du pays? Et la Petite-
Enfer et le Chemin-des-
Amoureux, c’est pas de leu 
faute si y a eu tant de péchés 
qui s’y avont coumis? Parsoune 
arait l’idée d’aller forlaquer 
dans un coin qui s’appellerait le 
Chemin-de-la-Pocession. Non-
non, c’est leu nom de Cordes-de
-Bois qu’a donné l’idée à 
l’Écossais. Une idée qu’allait le 
mener ben loin. 
 
Je ne l’ai pas dit à Pierre à 
Tom; mais d’autres pensent que 
son idée, MacFarlane pouvait 
aussi la trouver dans la baie 
étendue au pied du Pont, une 
baie qui avait déjà un chenal 
creux de cinquante pieds. 
Cocagne et Grand-Digue, à côté 
de ça, avec leurs vingt pieds, 
heh!  Depuis l’époque des 
pirates, des navires de toutes 
sortes avaient frôlé les côtes du 

Pont : des frégates, des goélettes, des trois-mâts, 
des schooners, des bricks… C’était justement un 
brick qui avait amené le Mercenaire au pays. Mais 
depuis un certain temps, quelques steamers 
avaient été aperçus dans le détroit, filant vers les 
ports de Saint-Jean et  de Halifax. Et le jeune 
MacFarlane, un bon jour, en avait vu un transporter 
des cordes de bois. Ainsi serait né, selon certains 
chroniqueurs, le négoce de MacFarlane; et selon le 
reste du pays la chicane entre l’Écossais et la 
Piroune. 
 
Elle avait les jambes trop longues, la Piroune, 
c’était son seul défaut. Ou son seul défaut 
apparent. Tout le reste aurait pu passer inaperçu, 
on pardonne tant de petits accrocs et de petites 
anicroches aux filles de cet âge-là. Mais les jambes 
trop longues dépassent trop ostensiblement les 
jupes et attirent l’oeil sur tout le reste. Et dans le 
cas de la Piroune, ç’a attire l’oeil sur les Cordes-de
-Bois. Ça non plus ça ne pardonne pas : être née 
Mercenaire, petite fille du premier de la race, dans 
les derniers jours d’un aïeul en train de passer à la 
légende. Et avec des jambes qui s’affichent en bas 
de ses jupes en plus, non, Ma-Tante-la-Veuve avait 
trop de péchés à pardonner au monde pour fermer 
les yeux sur celui-là. -Ça se passera pas de même 
icitte, qu’elle avait hurlé.  Et tout le village se le 
tint pour dit. 
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Pourtant dans les débuts ça n’a pas été tout seul.  
Même que la Veuve a dû fournir des explications à 
deux ou trois ostineux de la forge qui divergeaient 
d’opinion sur la longueur des jambes de la 
Piroune. C’étaient pas des jambes si longues que 
ça. C’est parce qu’elles étaient fines qu’on les 
avait vues longues. Oui, c’était ce qu’on peut 
appeler des cannes fines. C’est pour ça qu’on 
l’avait surnommée la Piroune, synonyme de 
Didoune, comme une oie est parente d’une dinde, 
des cannes fines, c’est ça , comme des pattes de 
dinde. 

 
Bande d’ignorants! 
Que leur fit voir Ma-
Tante-la-Veuve. 
Comme si tout le 
monde savait pas 
qu’un nom de même 
tu reçois ça avec tes 
premières dents 
comme toutes les 
Catoune, Piroune et 
Floune du pays. Et 
vous serez pas surpris, 
personne, qu’un 
jour…Hé oui! La 
Veuve avait prévu 
juste, les jambes de 

la Piroune étaient trop longues. La Veuve eut peur 
soudain, Son zèle l’avait dépassée. Il ne lui restait 
qu’une ressource pour effacer l’horizon des 
cannes fines de la Piroune : la forcer à allonger 
ses jupes. Mais la Piroune, qui jusqu’ici n’avait été 
en guerre contre personne, se dressa sur ses 
cannes comme un coq.  Et si elle n’avait déjà 
porté un nom de volaille, cette fille… Ma-Tante-la-
Veuve perdit la deuxième ronde : les jupes de 
toutes les côtes se mirent à raccourcir. Même 
celles des nièces. 
 
C’est encore Pierre à Tom. Il me signala que les 
nièces, ça ne veut plus rien dire au village du 
Pont. Ma-Tante-la-Veuve étant par consanguinité, 
par alliance, par adoption ou par autorité la tante 
de tout le monde qui porte le nom de Marie ou de 
Joseph sur son certificat de baptême. Les autres, 
c’est les Cordes-de-Bois. Au pays, si l’on n’est pas 
Mercenaire, on est neveu ou nièce de la Veuve.  
Pas tous au même degré toutefois. Parce qu’elle a 
ses préférences, ses choix, qui sont à l’origine des 
surnoms de la moitié des baptisés de la paroisse : 
on est l’Enfant-Gâté à la Veuve, ou le favori à Ma-
Tante-la-Veuve, la Catin, le Chouchou, le Tit-Pet à 
Ma-Tante-la-Veuve. Les autres sont les déshérités 
de la terre. 
 
Le Tit-Pet était, du temps de la Piroune, le favori 
le plus favorisé de la Tante. Au point qu’on parlait 
déjà de la moitié de l’héritage pour lui tout seul. 

Mais, pour favori qu’il était, n’avait pas l’air de se 
soucier d’héritage, trop occupé à courir sur le 
pont des navires qui accostaient au havre durant 
les mois d’été, et à courir les filles le reste du 
temps. Alors pour se consoler, Ma-Tante-la-Veuve 
déversait sa rageuse affection sur sa chouette, sa 
nièce Marie-Rose. Celle-ci était plus docile et plus 
portée sur les héritages. Elle affichait tous les 
samedis son ruban bleu d’enfant de Marie, la 
nièce, avec modestie, humilité, et un œil du côté 
de la Tante. Et lors du grand raz-de-marée qui fit 
remonter toutes les jupes presque aux genoux, du 
temps de la Piroune, la robe de Marie-Rose ne 
raccourcit pas d’un pouce, je vous le jure.  
Comme aimait à dire le forgeron : Le monde avait 
déjà coumencé à montrer ses fesses avant que la 
Marie-Rose se décidit à montrer ses jarrets. C’est 
peut-être que la Marie-Rose savait que ses jarrets, 
pour le forgeron et pour ses compères traîneux de 
forge, avaient autant de prix que bien des fesses 
du pays. Mais si elle savait ça, Marie-Rose, 
personne ne sut jamais qu’elle le sût, car c’était, 
de toutes les nièces, la nièce la plus sage, docile, 
modeste et empressée que Ma-Tante-la-Veuve eût 
mise au monde par le ventre de sa sœur. 
 
Vous verrez un jour les Cordes-de-Bois se 
multiplier comme du chiendent, et dévaler la 
butte, et finir par semer sa mauvaise herbe 
partout. La Veuve jugea qu’il était temps 
d’intervenir. Elle fonça à l’église par le portail 
d’en avant; puis aussitôt en ressortit par le 
portillon d’en arrière. C’était son chemin habituel 
pour entrer au presbytère. La paroisse n’avait pas 
besoin de savoir que Ma-Tante-la-Veuve pouvait, à 
l’occasion, avoir affaire au prêtre. Même le pape 
commet ses sept péchés par jour. Mais ce n’était 
pas les péchés du pape que la Veuve s’en allait 
confesser, ni les siens. Et le dimanche suivant, le 
curé fit un sermon tout en éclats et en 
contorsions. Le premier depuis celui du tordieu, 
ce qui lui valut sa rentrée en grâce dans le cœur 
de Ma-Tante-la-Veuve, et déclencha une grande 
curiosité dans celui des jeunes filles du Pont. Le 
sermon portait sur les jupes, les manches, les 
décolletés, les joues et les bateaux. Jusque-là, 
personne n’avait encore associé jupes et bateaux, 
les bateaux qui accostaient au port n’étant 
équipés que de mâles en culottes de matelot. Ça 
prenait la Veuve pour y penser : Les matelots sont 
des retrousseurs de jupon… 
 
Ce printemps-là, la Piroune vint chaque jour 
s’asseoir sur la plus haute corde de bois pour 
entendre sonner les cloches. L’une après l’autre 
les enfants de Marie du Pont entraient chez les 
Dames de Sainte-Anne. Et le curé bénissait, et les 
mères pleurnichaient, et les pères levaient coupe 
sur coupe. Et comme les larmes s’étaient passé le 
mot, les bateaux accostaient peu au Pont ce  
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printemps-là. Faut dire que le printemps n’était 
pas encore très avancé et que l’hiver avait été  
long. MacFarlane calculait que fin juin ou début 
juillet… Ils vinrent en juillet. Des bricks, des 
goélettes, des steamers. Les marées avaient à 
peine le temps de refouler et défouler que la baie 
poussait un autre navire vers le 
goulet.  MacFarlane jubilait. 
 
Les nouvelles mariées sur le coup ne 
ressentirent rien. Sans la Piroune, le 
Pont serait resté impassible sous la 
mosaïque inaccoutumée de mâts et 
de beauprés qui pigouillaient la mer. 
Mais il y eut la Piroune que personne 
n’avait songé à marier. Chaque soir, 
sur le coup de six heures, elle 
dévalait sa butte jusqu’au havre, et s’asseyait sur 
une bouée rouge qu’elle faisait ballotter sous ses 
fesses au rythme de l’angélus. La bouée, 
retrouvant la cadence de la mer, secouait alors sa 
cloche qui ajoutait sa voix grêle aux sons graves 
qui ébranlaient le clocher. Cette jolie musique de 
six heures attirait simultanément les têtes dans 
les hublots des navires et dans les fenêtres des 
bonnes maisons du village. Et les jeunes mariées 
du printemps ne pouvaient manquer d’apercevoir 
les casquettes de matelots fraîchement débarqués 
au pays qui s’enlignaient sur le pont. Seule la 
Piroune ne les voyait pas. Marie-Rose, promue 
femme du barbier, parla à Ma-Tante-la-
Veuve...C’était-i’ pas un sacrilège, ça, de mêler 
des sons de cloche de bouée avec ceux de l’église? 
La Veuve reconnut son sang dans les veines de sa 
nièce préférée. Et un instant, elle fut sur le point 
de reconnaître, sa propre innocence d’avoir marié 
cette jolie chouette innocente au barbier qui 
avait quasiment pignon sur le quai. Heureusement 
pour la Veuve, pour le village et pour Marie-Rose 
elle-même, cette nièce affichait autant de calme 
vertu que d’arrogante beauté. Tout ça suffisait 
pour que ça s’appelle un péché. Et sur le chapitre 
du péché, La Veuve ne transigeait jamais. Tuer le 
mal dans l’oeuf. Avant qu’il ne devienne poule.  
Encore moins piroune. La Veuve sourit de sa 
métaphore.  Si on avait par accident échappé et 
écrabouillé cet œuf de piroune vingt ans 
passés...Elle se signa. Acte de contrition mon Dieu 
j’ai un extrême regret de vous avoir 
offensé...Bon. C’était fait. Elle n’avait rien dit, 
rien souhaité. Personne ne voulait la mort de 
personne, au pays, seulement la disparition du 
mal. Empêcher le pire. 
 
Et cette fois, elle ne dirigea pas ses intentions ni 
son pas vers l’église, Ma-Tante-la-Veuve, mais 
vers le MacFarlane. Elle trouva Frank dehors, à la 
porte de sa grange, en train de contempler ses 
cochons. Et la Veuve entraîna le commerçant sur 
le sujet des cordes de bois : De plus en plus de 

cordes, ces temps-là, depuis que les bûcherons 
coupaient de plus en plus de bois. Du bon bois qui 
se vendait bien et comptant. On disait même que 
l’avenir était au bois. Tout le monde aurait 
toujours besoin de bois : pour bâtir, pour se 
chauffer, et c’était rendu qu’on en faisait du 

papier, qu’avait entendu dire 
la Veuve. Et comme l’avenir 
était aussi au papier… Des 
belles bêtes de cochons que 
vous nourrissez-là. 
MacFarlane ne voyait pas le 
lien entre le bois, le papier et 
ses cochons, mais il savait 
que là-dessus il pouvait faire 
confiance à Ma-Tante-la-
Veuve. Elle était femme à 

pouvoir établir des liens entre l’oratoire Saint-
Joseph et les chutes Niagara, si elle se le mettait 
en tête. -C’est point pour vous laisser entendre 
rien de malveillant sur vos cochons, avec une 
onction dans la voix qui fit frissonner MacFarlane 
jusqu’à l’âme. C’est des belles bêtes et le pays en 
a besoin. L’affaire est que le pays est en train de 
grossir aussi vite que les cochons, et c’est rendu 
que leu soue se trouve asteur, coume qui dirait… 
Cette fois MacFarlane avait compris : les cochons 
au coeur du village, ça gênait. Fallait les grimper 
sur la butte. Ah! C’était ça le lien. C’était ça, 
dans la seconde intention, dans l’état secondaire 
de la Veuve. Mais dans son intention primaire, elle 
délogeait moins les cochons que la Piroune. Par 
les cochons envahissant les Cordes-de-Bois, elle 
encerclait, elle circonscrivait, elle étouffait les 
Mercenaire. Tuer le mal dans l’oeuf. 
 
Si c’est des déchets qu’il leu faut à vos cochons, 
ils vivront gras sus la butte. MacFarlane sourit. 
Elle était forte, Ma-Tante-la-Veuve. Et pourtant, 
MacFarlane n’avait  pas encore frappé la véritable 
intention, l’état primaire. Il avait encore à 
apprendre. L’Écossais. Mais pour le moment, 
l’état secondaire suffisait pour déménager les 
cochons. Ce qui fut fait incontinent. 
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Les matières organiques représentent 27 % de nos 
poubelles. En les compostant, on en tire plusieurs 
avantages :  
∗ Réduire la quantité de déchets à enfouir (ce 

qui coûte très cher : 191 $ la tonne, contre 
seulement 26 $ par habitant pour le 
compost), 

∗ Diminuer la pollution, car les déchets enfouis 
produisent du méthane, un gaz 25 fois plus 
polluant que le dioxyde de carbone (CO₂). 

∗ Le compost est transformé en 
engrais naturel ou en énergie 
(biogaz). 

 
Quoi mettre dans le bac brun? 
♦ Résidus alimentaires : 
 Épluchures de fruits et légumes, 
restes de repas (même les viandes, les fruits de 
mer et les produits laitiers), résidus de café et 
filtres, sachets de thé, pain, coquilles d’œufs, etc. 
 
♦ Papiers et cartons souillés : 
 Essuie-tout souillés, boîtes de pizza, 
mouchoirs, papiers à main, serviettes de table…  
 
♦ Résidus verts : 
 Résidus de jardin, fleurs, 
plantes (sauf gazon).  

Pour éviter les mauvaises odeurs 
 
Composter ne devrait pas être désagréable, voici 
quelques trucs faciles pour que votre compost reste 
propre et sans odeur : 
 
∗ Videz votre bac de cuisine régulièrement et 

nettoyez-le avec eau chaude et du savon. 
∗ Utilisez des sacs compostables certifiés ou 

tapissez le fond du bac avec du papier journal 
∗ Ajoutez du papier journal, des boîtes d’œufs 

ou du carton pour absorber l’humidité. 
∗ Gardez votre bac de cuisine au frais, surtout 

l’été (frigo ou congélateur si possible). 
∗ Sortez le bac brun la veille au chemin pour 

toutes les collectes. 
 
Cet été, la Brigade verte passera dans les 
immeubles de plus de 5 logements pour sensibiliser 
les locataires au compostage et aux bonnes 
pratiques. Elle offrira des conseils simples pour 
vous aider à bien trier vos matières 
organiques. 

 
Même en appartement, il 
est facile de participer au 
bac brun ! 

 

Mot vert: Le compostage  

Les coups de marteau et de massue qui dressaient 
une palissade autour des Cordes-de-Bois 
n’arrachèrent pas la Piroune à son bienheureux 
sommeil du matin. Elle avait trop d’accoutumance 
de ce genre de sons dans les oreilles, la 
Mercenaire, ayant vécu toute sa vie au milieu de 
billots de pulpe qu’on charge et décharge au 
rythme du flux et du reflux qui charrient les 
bateaux sur la baie.  Poc-poc-poc… un billot de plus 
ou de moins. Elle n’avait jugé nécessaire de 
dresser ses batteries contre l’envahisseur écossais, 
aussi longtemps qu’il ne faisait qu’entasser des 
cordes de bois sur sa terre qui, de mémoire 
d’homme, s’était toujours appelée les Cordes-de-
Bois. Même la Piroune, à cette époque, imaginait 
mal son domaine sans ses cordes, MacFalane 
pouvait dormir en paix. 
 
Les planches et les billots auraient pu dégringoler 
sur le toit de sa maison sans éveiller la Piroune.  
Sûr et certain. C’est le grognement des cochons qui 
lui détacha les épaules du sommier et la redressa 
sans son lit. Quoi c’est que ça? Des cochons?  Et la 
Piroune sortit, pour bien marquer l’évènement, 
l’un des deux précieux mots de famille qui 
dormaient dans sa gorge et ses reins. -Tordieu! 

qu’elle dit. Et comme si celui-là n’avait pas réussi 
à exprimer à la fois son étonnement, sa colère et 
sa détermination, elle ouvrit de nouveau le coffre 
ancestral et en fit sortir un splendide : -Nenni! 
Encastré dans une salive que dans son pays on 
appelle crache. Quand le barbier ouvrit sa 
boutique, ce matin-là, il y avait file». 
 

Condensé par  Georges-H. Houde  
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Séances du Conseil municipal  
 
Le 1er lundi du mois à 20h : 
  
♦ 7 juillet 
♦ 4 août 
♦ 2 octobre 

 
Pour visionner les séances  

causapscal.net 

onglet Municipalité: séance du conseil 

Ville de Causapscal 

Répertoire téléphonique 418 756-3444 

 

Récep0on   Ariel Corneau-Gagné   1300 

Adjointe adm. Élise Lepage   1302  

Inspectrice-bâ0ment/      1304 

Mairesse  Odile Roy    1305 

Directeur général  Anne Gobeil            1306 

      

Garage municipal     1355 

Contremaître      1360 

Urgence (fds) Cellulaire  629-7465 

 

Loisirs & culture 

Directrice    Jessie Pilote          1320 

Animatrice   Vanessa Lamarre   1321 

Restaurant       1325 

Horaire aréna      1394 

Bibliothèque      1345 
 

  
 
 
 
 

 
Pour de la publicité,  

contactez la trésorière au 418 330-6655 
 
 

Le journal est disponible sur le site de la Ville 

Onglet Municipalité/publications municipales 

 Horaire d’été 
Mercredi, 18h30 à 20h 

les 2,16,30 juillet, les13 et 27 août 
 

Horaire régulier dès septembre 
Mercredi: 13h à 15h30 et 18h30 à 20h, 

Jeudi:18h30 à 20h, 
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L’équipe du journal L’Eau Vive 

Hélène D’Aoust, présidente; Suzye Lacasse, trésorière;  
Clarisse Morin, vice-présidente, Francine Demeules, 
secrétaire et Monique Tanguay. 
  
Mise en page: Hélène D’Aoust  
Révision: Maude Martineau 
Logo: une conception de Maryse Gagné, graphiste  
 
Envoyez vos textes à : journal.leauvive@gmail.com  
 
Merci au Club 50 ans + de Causapscal et au député 
Pascal Bérubé pour leur généreux don. 

Paru*ons en 2025 

Dates de tombée Paru*ons 

26 janvier  12 février 

16 mars 2 avril 

4 mai 21 mai 

8 juin 25 juin 

14 septembre  1er octobre 

16 novembre  3 décembre 

 

AJC: Valérie Bastien 

Bibliothèque :  

Julie Lefrançois / Martine Boulay 

Brigade d'incendie :  

Claude Cummings 

Centre d’artisanat: Marie Vignola 

Centre Éclosion : Jessie Pilote 

Cercle des fermières : Thérèse 
Rioux 

CGRMP : Guy Arsenault 

Chevaliers de Colomb :  

Jean Yves Charbonneau 

Club de tir à l'arc : Mario Allard 

Club des 50 ans + : Lynda Côté 

Club de ski de fond : Luc Fournier 

Commission de développement :  

Louis Bellavance 

Comité  Politique familiale :  

Joanie Pâquet 

 

Comité St-Jean Baptiste :  

Marc-Antoine Thériault 

Conseil d'établissement Forimont :  

Cons. d'établissement St-Rosaire :  

M-Christine Gagnon 

CPE l’Enfant rit : Shirley Fournier  

École de musique : Agathe Gagnon 

Ensemble vocal de Causapscal:  

Danielle Lauzier 

Fabrique : Jean Noël Barriault 

Faucus : Marie-Laurence Giroux 

Femmes en action : Claudette 
Tremblay 

Fort Causap : Jessie Pilote 

Harmonie de Causapscal: 

Léo-Paul Bergeron et Kelly 
Watchurst 

Hockey Mineur Vallée :  

 

 

 

Journal L'Eau Vive : Hélène D'Aoust 

L’accorderie: Mario Vaudreuil  

Maison des jeunes : Sophie Plante 

Pastorale et Liturgie:  

Lucienne Roy et Lyse Boucher 

Quilles Causap coop de solidarité:  

Gilles Rioux 

Seigneurie Mon Toit :  

Jacques D’Anjou 

SOS Dépannage: Cécile Fournier 

Tournoi Causapscal-Invitation: 
Jessie Pilote 

ZEC Casault: Francis Lee 

Contactez les responsables si vous désirez faire du bénévolat. 

Calendrier des activités  
 

Inscrivez vos activités au calendrier des activités  
sur le site de la ville, dans Loisirs et tourisme,  

en cliquant sur « proposer une activité ».  
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Femmes en action 
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Venez observer les saumons avec vos amis et 

votre parenté au site des Chutes et Marais. 

Profitez-en pour faire une promenade le long 

de la rivière Causapscal, dans le Sentier 

international des Appalaches (SIA) 

Gala de lutte à Causapscal: 

Tous les profits seront versés au 

Centre Éclosion. 
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Profitez de tous les attraits touristiques de Causapscal! 

800 km à pied  

pour soutenir l’autisme. 

 
Bravo à  Yvon Sickini de 

Causapscal qui a parcouru 

800 kilomètres à pied autour 

de la Gaspésie dans le but 

d’amasser des dons pour la 

Fondation Autisme de l’Est-

du-Québec.  

 

M. Sickini est fier de 

remettre un montant  

de 9 676 $ à la fondation. 


